
 

 

 

 

 
 
 

一乗小学校を語る会 第１回＆第２回実施報告 
保護者の皆様にお伝えするのがたいへん遅くなりましたが、今年度 2回実施しております

「一乗小学校を語る会」についてご報告します。 

令和 4年度の学校評価で、学校へ意見を言いにくいという反省項目が挙がり、この反省を受

け年度当初にあるＰＴＡ総会の後に、自由に意見を言い合える場を作ってはどうかという声を

受け、行うことになりました。 

 

〈一乗小学校を語る会 第 1回の概要〉 

４月 28日、ＰＴＡ総会の後に行いました。小テーマ１～４について小グループを作り意見交

換し、それを最後の全体において共有しました。 

 

各グループで対話した内容は様々であり、制服のことから、登校時間、毎日の持ち帰る荷物

の量、ＰＴＡ会計の適正化に伴う PTA活動の今後の在り方等、多岐にわたっていました。その

後の各グループの報告でも、発表された内容についての質問が多く出ました。 

 ここで出た意見の中でも最も切実だったものが、児童減少による一乗小学校の未来を心配し

ていることでした。校庭のナイター器具が壊れて使用できなくなり２年ほど過ぎていますが、

その間、校庭の夜間使用や夕暮れ時の使用ができないことにより、一乗地区の子供たちや保護

者が他地区へ活動場所を求め、その結果、地区内でスポーツをする人が減少しています。それ

が、一乗小学校の児童減にもつながっているのではないかということです。園もなくなり、来

年度は入学式がないかもしれない、という現実にＰＴＡとしても関わっていかなければならな

いのではないかという声も上がっています。 

    

〈対話集会での意見が書かれたホワイトボード〉 

 

      

１自己紹介     ２令和五年度のＰＴＡ活動について 

     ３学校について（知りたいことなど）  ４地域との連携 
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第１回一乗小学校を語る会で話題に出たこと、および、学校からの回答 
 

〇・・・語る会で出たご意見  ➔・・・学校からの回答 
 

＜行事について＞ 

〇行事の告知は２、３ヶ月前にして欲しい  
   ➔ 大きな行事は、年間行事計画をご覧ください。 ＊ブログに掲載・更新中 
   ➔ １ヶ月前を目安に、時刻などを入れたおたよりを配付します。  ＊学年だより、お知らせ文書にて 
〇PTA活動としては、子どものために、子どもが充実するものをしたい  
〇土日は忙しい  
〇土日を使うのであれば、一乗ひろばに合わせて欲しい  
   ➔ 一乗ひろばの午前中に発表会をするため、午後は PTAの行事として活動できます。 
 

＜集団登校について＞ 

〇集団登校の困ったことについての相談窓口はどこなのか  
〇係を明確にして欲しい  
   ➔ 町内子ども会として、担当教員は決まっているので、お問い合わせください。 
〇エクスチェンジやおたよりで知らせて欲しい  
   ➔ 災害等の緊急の変更はエクスチェンジで、１ヶ月程度前の変更はおたよりでお知らせします。 
〇集団登校の時刻について、兄弟で言っていることが違う（変わっていない地区もある）  
〇朝の放送当番として、８：００までに入らないと間に合わないと子どもが言う  
〇１年生の歩くスピードに合わせて歩いている  
   ➔ ８：００～８：１０に校舎に入れるように登校をお願いします。 

➔ 登校後、朝の会までの時間が長く間が開いてしまうため登校時刻を遅くしています。 
  （教職員の勤務時間前になるため確実な配置ができないこともあります。） 

   ➔ ５月の様子を見ると、７：５０～８：００に登校が完了しています。 
   ➔ 朝の放送当番は時刻を変更して、８：１０に登校しても間に合っています。 
〇地域性や通勤時間の関係で、遅くなるのは困る  
〇親よりも後に出ることになる。 
〇付き添いが困難 
   ➔ 付き添いを無理にはお願いできないため、車での送迎も可です。 
〇教員が当番制で地域を回れば良い  
   ➔ 教職員の勤務時間前になるためできません。 
〇PTAからの寄付として、本や PCが考えられる  
〇PTA会費は月３００円になった  
〇PTAが主催する活動や PTAで決めたことに、会費は使える  
   ➔ 県や市からの指導があり、PTA会計の適正化にご協力をお願いしたい。 
      ＊例えば、学校が必要としていても PTA会計から支出することができません。 
〇校庭のナイターのライトやクレーンを直して欲しい  
〇以前は火曜日と木曜日の夜に大人の活動で使っていた  
〇フットベースやソフトボールといった活動もやっていた  
   ➔ 校庭にあるナイター設備は、学校の設備ではなく体振所有のため、体振に話をしてください。 
〇制服はあったほうがよい  
〇朝、着る洋服を選ぶことに時間がかかるため  
〇登校後は体操服で過ごす  
〇体操服は体育（体を動かすとき）の時の服装なので、登校には適さない  
〇体操服登校をすると、冬は極寒の中で登校することになる  
   ➔ 制服や体操服は高額なので購入が大変だと思うが、採用するよさもあり理解をお願いしたい。 
〇ランドセルの中がいっぱいで登下校している  
〇国語算数のみ持って帰っている  
〇体操服は汚れの状態を一人ひとり確認ができないため、毎日持ち帰っている  
   ➔ 学習に関する物は、担任が確認して持ち帰らせます。  
   ➔ 体操服は毎日着るため、荷物にはなるのですが持ち帰らせます。  



〈学校からの情報提供〉 

● 今年度の朝倉ガイドは、全校がガイドを行います。 
● 全校が一乗子ども観光大使として、みんなで PR します。  
● 地域連携として、遺跡ガイド、みそづくり、保存協会、ふるさと学習を行っています。 
● 来年からは給食センターの給食になります。  
● 児童数の減少や求められている教育内容が変わってきています。  
● 同じ名前の行事でも、これまでとは違った活動になることがあります。  
 
どうぞご理解とご協力をお願いします。  

以上、第 1 回語る会での内容でした。 

 

 

〈一乗小学校を語る会 第２回の概要〉 

６月１６日、戦国絵巻発表の後に行いました。第

2回では、地域グループと保護者グループの２つの

グループに分かれて意見交換し、最後の全体におい

て共有しました。 

 2 回目ということで、4 月からこれまでの学校生

活や学校行事を通して、様々な話題が出されました。 

以下、語る会で話題になったこと、そのことに対

しての学校からの回答を掲載しましたので、ご覧く

ださい。日々の子どもたちの活動に直接かかわる教

職員 7名（曜日により違いはありますが）が、いた

だいたご意見を学校運営に少しでも役立てていきたいと思いますので、今後も、学校教育に対

してのご理解やご協力を何卒お願いいたします。 

 

第２回 一乗小学校を語る会 
 

〇・・・語る会で出たご意見  ➔・・・学校からの回答 
 
（地域グループ） 
○小さい学校なので子どもたちは内向的 
〇しゃべらなくてはという気持ちがあるから大きい規模の中学校へ行っても話せる子になっている  
〇上級生に対しても言わないと伝わらないから言えるようになる  
〇上級生を見て育つことはよい 
〇地域的に歴史のある町、自然や森林のある町が自分の自信になっている 
〇強みになる 
○小さい学校ならではの学び方ができている 
○みんなが主役になれる 
 
（保護者グループ）  
１ これまで行われた学校の活動について 
 
①ボランティアについて 

〇今年度から地区の回覧板での募集になったことを知らず、参加しようと思っていたのにできなかった。それ以
降、回覧板を気をつけてみるようにしているが、変わるときはきちんと伝えてほしい。 

〇マラソン大会のボランティアに参加したが、事前の説明が個人個人でしかなく、全体の動きが分からなかっ
た。学年で何周走るかもいつ終わったかも分からず、自分の子どもの姿があまりみられなかった。（それなら
応援のほうがよかった…） 
➔ 連絡が徹底しなかったことは大変申し訳ありません。今後、行事について正しい情報が伝わるように、 

お便りやメール等で伝えるようにします。 
 



 

②学校行事が減っている 

〇交通安全教室で５６年生の自転車指導がなくなった。高学年になると逆に乗り方が危なくなるから  ５・６

年生もやってほしい。毎年ボランティアに参加しているが今年の内容が少なかった。車の影から道路にでる

練習など、大事なところの指導がなくなっていると感じた。 

〇エブリワンスピーチが今年からなくなった。みんなが発表するいい機会だったのになくなったのは残念。  

〇全体的に、去年と変わったことは連絡をしてほしい  

〇何故、変わったのか（なくなったのか）理由が知りたい  

〇去年までボランティアの説明がきちんとあったのに今年は分かりにくい。引継ぎがされてないのかなと感じた。 
➔ 行事だけではなく、学校関係の全てのことについて、変更等がある場合はお知らせします。 

➔ 今年度は３・４年生に集中して安全指導を行うことで、５・６年生の参加は見送りましたが、今後、全学 

  年対象に実施できるよう工夫したいと思います。その場合、人的な協力が今年度以上に不可欠となります 

ので、その時はご協力をお願いします。 

 

２ 今後の活動や教育について 

○今後の活動でまだ変わったりなくなったりすることがあるのか知りたい。  

○変わったりなくなったりするときは事前に教えてほしい  
➔ 先の回答と同じになりますが、これまでと少しでも変更があるときはお知らせします。 

➔ 令和 5年度はその都度お知らせしますが、令和 6年度に向けて、「学校教育活動説明会」（仮称）を開催 

する予定でいます。そこで、考えられる変更等についてご説明します。 

 

３ 地域との連携 

○こどもたち同士がオンラインゲームでつながっている。以前は学校のルールとしてオンラインゲームをしてはいけ

ないという決まりを厳しくしてくれていた。学校からオンラインやネットの使い方をきちんと教育してほしい。  

➔ 子どもたちの人間関係やご家庭の考え、さらには、ここまでネット環境が広がっていることを考えると、 

学校で一律に禁止することは難しいです。学校では数年前より「正しい使い方を子ども自身が判断して身 

につける」という指導に変わってきています。しかしながら。この問題こそ家庭と学校の共通理解や協力 

して取り組むことが必要であると思いますので、その場を作りませんか？ 

○一乗はどうしても保存協会とのつながりが強いが、地域は他にもあるので「なかよし田んぼ」や「みそ作り」の

活動は続けてほしい。 

➔ 是非お願いします。 

○去年朝倉ガイドに低学年の子も旗持ちで参加していたが、リハーサルもあり１回４～５０分くらいで２回もしてい

て疲れ果てている印象だった。もう少し短くしてもいいと思う。 

➔ 子どもたちの健康安全を第一に考え、無理のない日程を組みます。 

○一乗弁のなまりが気になる。聞き取りやすいように客観的に聞きやすい話し方の指導をしてほしい。  

➔ 昨年度、その指導を試みたそうなのですが、自信をもった口調がなくなり、全くしゃべれなくなったこと 

があったそうです。機会を見つけ、一乗訛りも大切にしながら、標準的な話し方もできるように勉強する 

機会を作りましょう。ご協力お願いします。 

○ブログは基本みていない。大事なお知らせは、「毎月○日に出す」とか「エクスチェンジに更新したのでみて

ください」など、何かしらお知らせがほしい。大事な年間の予定などが見にくくなった。 

➔ 連絡エクスチェンジは緊急性の高いときの連絡ツールも兼ねているので、日常的なツールとしては使いに 

  くいです。ホームページの不具合が復旧途中のため、現在はブログで様々なお知らせを掲載しています。 

  今後、夏季休業中にホームページに大幅リニューアルを行い、今後はそれを連絡プラットホームとしての 

活用を考えています。 
 

・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 切 り 取 り ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 

学校へのご意見やご感想をお知らせください。       こちらからも可 ➔➔➔ 

 

 

   年 名前             （無記名でも構いません） 


